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Chapitre 1

L’état des forces – par
quota_atypique

L’exercice qui vient de s’écouler n’a pas été de tout repos, pour plusieurs d’entre
nous. On a été secoués, dès le début, par l’apparition ou l’exacerbation des tensions
déjà existantes, dont tout le monde se serait passé. Pour plusieurs d’entre-nous,
discuter au sein du CA ou du bureau a pu être vécu comme épuisant, voire dou-
loureux. On a passé beaucoup de temps sur des débats qui auraient pu être évités
ou qui auraient pu être traités plus sereinement. De mon point de vue, c’est du
temps et de l’énergie qui n’a pas pu être alloué à faire avancer la Fédération, d’où
un bilan général un peu pessimiste.

Ceci dit, le fait d’avoir été pris dans ces conflits internes a permis de tester,
un peu grandeur nature, la grande résilience de notre structure : il est possible de
mettre à l’arrêt les instances dirigeantes, et de voir les associations membres et les
groupes de travail avancer malgré tout. C’est un excellent résultat : la Fédération
a été pensée, à sa fondation, pour limiter la « surface de frottement » entre ce
qu’on pourrait appeler le centre et la périphérie, de manière à ce que l’inertie au
centre ne gêne pas la périphérie. C’est ce qu’il s’est produit.

Dans d’autres structures plus centralisées, le gel du CA ou du bureau aurait
entraîné par ricochet le gel de toute l’association (par exemple, au hasard, si c’est
au CA de voter l’allocation de fonds pour mettre en place un projet). Ici on n’a
empêché qu’un des organes, pas tout l’organisme. Bien sûr, la fatigue qu’ont oc-
casionné les conflits a eu un impact non négligeable sur les différents bénévoles,
ça a « débordé » un peu. Mais ça n’a pas empêché la Fédération de fonctionner,
parce qu’il n’y a pas de dépendance directe entre le centre et la périphérie. C’est
pour moi un point de réussite très important. A mon sens, c’est une des belles
choses dans notre structure qu’il faut conserver. C’est une chance d’être résilient.
Un changement dans notre structure ne doit, à mon sens, ne pas avoir lieu s’il y a
trop de risques d’affaiblir cette résilience.
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Autre élément à noter sur le fonctionnement de la Fédération : la structure, à
mon sens, n’est pas du tout pyramidale (le centre a peu d’impact sur la périphérie,
on n’est pas dans la cathédrale 1), ni complètement horizontale (il y a une struc-
ture, il y a des groupes distincts, ces groupes sont plus ou moins ouverts suivant
leur fonctionnement, c’est un tout petit peu plus organisé que le joyeux bordel au-
togéré du bazar). En copiant un peu le fonctionnement d’Internet, on a conçu une
structure en clusters. C’est à dire en groupes indépendants qui avancent chacun à
leur rythme et à leur manière, mais toujours en lien avec le collectif et les objectifs
qu’il s’est fixé en AG, finalement pas loin de ce que Spyou décrit ici 2 : « Tu dois te
sentir libre de faire des choix dans tes domaines d’expertise, mais n’oublie pas 1/
d’en parler avant à ceux que ça concerne 2/ de consulter tes camarades aussi ou
mieux calés que toi 3/ d’expliquer à tout le monde les tenants et aboutissants de tes
décisions. Et pour les décisions où tu ressens le besoin d’un engagement collectif,
monte d’un cran ». C’est dans ces clusters –les groupes de travail– que se passe
l’essentiel du travail de la Fédération. On peut considérer que le CA et le bureau
sont des clusters, et même étendre l’analyse et voir aussi les FAI membres ainsi.

La trésorerie est quelque chose dont, dans la pratique, nous n’avons pas eu be-
soin avant une date récente. Nos statuts prévoient une cotisation des membres que
nous n’avons jamais appliquée. Comme plusieurs de nos actions avaient besoin de
moyens, nous avons choisi de passer par une méthode de gestion d’argent décen-
tralisée l’année dernière –elle était en réalité déjà utilisée par le Groupe FTTH et
a été formalisée et étendue aux autres groupes. Force est de constater –même s’il
faut admettre que le système peut être amélioré– que les projets qui avaient besoin
de trésorerie ont été financés, et ceci sans qu’une autorité centrale s’en mêle.

Pour mémoire, sur la base de grandes orientations votées en AG, ce sont les
touillettes des groupes de travail qui font le tour des associations membres moti-
vées pour financer l’action de la Fédération, en faisant un peu attention à ce que
ce ne soit pas toujours les mêmes. Les associations membres financent ainsi direc-
tement, de manière décentralisée, les rencontres des groupes de travail 3. Il s’agit
essentiellement de dépenses de déplacement.

Il faut rappeler ici, parce que ça va mieux en le disant, que dans l’associatif,
les problèmes les plus épineux que nous ayons à régler sont humains. Ce qui est
compliqué, c’est de se mettre d’accord sur une direction commune, c’est d’arriver
à travailler ensemble malgré la grande diversité de nos parcours, c’est de savoir (et

1. https://archive.framalibre.org/IMG/cathedrale-bazar.pdf
2. http://blog.spyou.org/wordpress-mu/2019/04/22/pourquoi-fabriquer-un-bout-

dinternet/
3. Cela explique que le bilan financier ne comporte pas de flux d’argent alors que les groupes

de travail ont bien bénéficié de financements : il relève de la responsabilité des associations
membres qui l’intègrent chacune à leur bilan financier, et non de l’AG de la Fédération qui vote
les présents bilans.
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de se rappeler régulièrement) pourquoi on se bat, et pourquoi on a décidé de le
faire en équipe. Les entreprises rassemblent autour d’elles l’envie de gagner plus
d’argent, c’est assez consensuel quand on regarde. Nous avons fait le choix, dans le
monde des télécoms, de mettre des solidarités là où il y a des échanges marchands.
Ce choix a pour conséquence que la manière dont nous allons faire société ensemble
va avoir une incidence directe sur la santé de nos structures. Il faut prendre soin
de ça, on a pu voir cette année les effets que ça peut avoir.

De ce bilan découle pour moi une conclusion directe : il faut prendre soin de
ce que nous avons en commun. Ce n’est pas acquis. Ça a besoin d’être rappelé,
énoncé, nourri. Ce n’est pas grave de ne pas être d’accord sur absolument tout,
à partir du moment où tout le monde autour de la table tient à ce qui fait le
commun, le liant. Parfois, on oublie un peu. Le risque est qu’on oublie trop et que
les dissensus gagnent à force d’être visibles. Il faut restaurer un peu la tapisserie,
remettre du fil neuf, enlever les tâches, prendre le temps de l’admirer, de temps en
temps. C’est ça qui va nous donner de l’énergie. C’est ça qui nous fera avancer.

Tous ces problèmes ne sont pas solubles dans des problèmes organisationnels :
il faut parfois assumer que non, c’est juste les relations entre les gens, voire les
gens qui sont cassés, mais que la structure n’est pas forcément mal organisée pour
autant. Réorganiser la structure ne va pas réparer les gens, et c’est d’abord de gens
que nous avons besoin.

Les bilans qui suivent ont été en grande partie rassemblés à partir des traces
par mail des différentes actions menées. Ils peuvent être partiels. Merci à tout·e·s
celleux qui envoyé une contribution, et puis surtout, merci de faire avancer la
Fédération <3
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Chapitre 2

Bilan moral

2.1 Statistiques générales
La Fédération, en mai 2019, compte trente membres et six correspondants.
UneFede, notre robot, en compte seulement 27 ( !), pour un total de 2737

abonné·e·s et 3669 membres.

2.2 Institutions (bureau, CA)
La Fédération a mis en place les institutions décrites dans ses statuts. Mais le

rôle de ces institutions et l’importance qui leur est donnée est quelque chose de
relativement récent. Ces institutions avaient jusqu’ici, dans la pratique que nous
en avions, un rôle très mineur : expédier les affaires courantes, valider les nouvelles
adhésions.

Progressivement, on a donné aux institutions un peu plus d’importance, parce
que la Fédération elle-même a pris en charge des projets de plus en plus im-
portants : le bureau, par exemple, s’est mis à voter des interventions au Conseil
d’État 1.

Cela fait plusieurs années que les institutions en place et leur fonctionne-
ment sont questionnées à chaque AG. Pourtant, nous n’avons aucune proposition
concrète et consensuelle qui puisse faire l’objet d’un débat en AG et encore moins
d’un vote.

Dans cette conjoncture, le travail des institutions de la Fédération a été, pour le
moins, chaotique. D’une part, le flou occasionné par le questionnement autour des
institutions n’a pas aidé. D’autre part, elles ont été fatiguées par des tensions dont

1. Autrement dit : ester en justice est un rôle prévu par les statuts de fondation de l’associa-
tion, mais on n’a « actualisé » cette clause que récemment. Sur le papier rien n’a changé, mais
dans la pratique, si.
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tout le monde se serait passé, et, de ce fait, un peu délaissées, au profit des groupes
de travail. Fort heureusement, leur impact mineur sur le reste de la Fédération a
permis de ne pas trop gêner l’avancée des projets.

Le CA a commencé son exercice sous, on le rappelle, des auspices peu encoura-
geants, puisque la dernière AG a désigné un conseil d’administration moins repré-
sentatif (moins d’associations sont représentées) et plus petit (tous les sièges n’ont
pas été renouvelés) qu’au précédent exercice. Il a pu se réunir quelques fois cette
année, surtout en début d’exercice, par réunion audio sur Mumble. Les réunions
ont cessé en novembre 2018. Une réunion physique a été envisagée, mais on ne
constate aucune trace de sa réalisation effective.

Le bureau ne s’est, contrairement à d’autres années, carrément pas réuni du
tout (même pas en audio). Il s’est prononcé sur deux votes qui relèvent de ses
attributions (puisque concernant du contentieux juridique).

Les président·e·s, qui ont mandat pour représenter la Fédération, ont rempli
leur office. Ce sont elleux qui portent les actions contentieuses (les statuts les
autorisent à ester en justice pour la Fédération). C’est pour cela que la lettre à
Stéphane Richard et Sébastien Soriano est signée par les deux président·e·s. Iels ont
également représenté la Fédération à quelques événements formels (ARCEP. . .) et
dans la presse.

2.3 Communication
La communication est assurée un peu par tout le monde : les associations

membres peuvent communiquer au nom de la Fédération à l’occasion d’événe-
ments, par exemple. Notamment dans le cadre du groupe de travail Essaimage,
des bénévoles peuvent présenter la Fédération lors d’ateliers et de conférences.

2.3.1 Réseaux sociaux

La seule subtilité concerne les réseaux sociaux. Nous avons, pour rappel, deux
comptes à chaque fois sur Twitter et Mastodon (depuis avril 2017). Un compte
« institutionnel » (@FederationFDN) et un compte plus « tenu par les bénévoles »
(@UnRouteur/@UneFede suivant la plateforme).

La gestion des deux comptes est différente : le compte « institutionnel » est
géré de manière commune par le bureau (10 personnes cette année, assez pour
se passer la main et rester joignable, dans les faits 3-4 personnes regardent au
quotidien). On y diffuse les informations institutionnelles : la revue de presse, les
communiqués.

Le compte UnRouteur / UneFede est pensé pour être géré par tous les béné-
voles qui voudraient, sur le modèle de @UnGarage à La Quadrature du Net. Il a
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été longtemps mis en sommeil. On a décidé d’animer un peu plus ce compte com-
munautaire. Marmat, qui a fait un gros travail déjà l’année passée sur le bot IRC
UneFede qui nous permet de compter les adhérent·e·s à partir de db.ffdn.org, a
récemment mis en place une fonctionnalité qui permettra de publier sur Twitter
automatiquement les nouvelles des membres récoltées en RSS via le Planet. Cela
permet de visibiliser l’actualité des associations membres.

Sur Twitter, cela nous donne :
— @federationfdn (5 452 abonné·e·s à ce jour) ;
— @UnRouteur (494 abonné·e·s).
Sur Mastodon :
— @federationfdn@mastodon.xyz (1.57K abonné·e·s) ;
— @UneFede@toot.aquilenet.fr (11 abonné·e·s).
Fait intéressant : l’audience sur Mastodon peut parfois dépasser celle sur Twit-

ter, sans doute parce qu’on y trouve proportionnellement plus de gens intéressés
par nos sujets. À titre d’exemple, la vidéo sur le FTTH a été retweetée 36 fois et
likée 31 fois, contre 93 boosts et 56 mises en favoris sur Mastodon 2.

2.3.2 Presse

Traditionnellement, la presse qui nous concerne (où l’on est cité, etc.) est ras-
semblée dans une revue de presse disponible ensuite sur le site web. Il faut convenir
que l’abandon de la tâche –plus ou moins suivie par quota_atypique jusqu’ici –
n’a pas suscité de vocations. La revue de presse est donc tenue de manière un peu
aléatoire, avec seulement deux liens renseignés sur le site pour cet exercice, alors
que la Fédération a bénéficié d’une plutôt bonne couverture presse.

On y voit illustrées notre lettre ouverte 3 et la campagne de crowfunding d’Illyse
pour opérer dans la Loire 4.

On peut également mentionner un article très complet dans La Maison Écolo-
gique, à paraître, et un autre article dans 01Net, qui présente les FAI associatifs 5.

Cette année, la grande majorité des apparitions presse de la Fédération sont
dues, sans surprise, au Baromètre FTTH (dont on parle plus loin). Voici une liste,
probablement non exhaustive, des articles qui font mention de ce travail :

2. Les retweets et boosts sont des repartages d’un message, respectivement sur Twitter et
Mastodon. Les favoris et les likes sont des marques d’appréciation du contenu.

3. https://www.ffdn.org/fr/revue-de-presse/2018-10-24/zdnet-la-ffdn-demande-
orange-douvrir-sa-fibre-tous-les-operateurs

4. https://www.ffdn.org/fr/revue-de-presse/2019-01-03/01net-un-operateur-
associatif-va-proposer-de-la-fibre-optique-pour-la

5. https://www.01net.com/actualites/acces-a-internet-les-alternatives-a-
orange-sfr-bouygues-et-free-1480092.html
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— https://www.degroupnews.com/rip/fibre-federation-desfai-associatifs-
publie-barometre-rip

— https://www.nextinpact.com/brief/fibre---un-barometre-de-l-ouverture-
des-reseaux-publics-aux-petits-fournisseurs-d-acces-7225.htm

— https://www.zdnet.fr/actualites/rip-et-fibre-un-barometre-pour-
y-voir-plus-clair-39878847.htm

— https://www.banquedesterritoires.fr/louverture-des-reseaux-dinitiative-
publique-aux-fai-associatifs-perfectible

— https://www.numerama.com/tech/453292-fibre-optique-cette-carte-
revele-la-situation-pour-les-petits-fournisseurs-dacces-a-internet.
html

— https://www.rezopole.net/fr/news-rezopole/item/la-federation-fdn-
devoile-le-barometre-ftth

— https://lafibre.info/ftth-la-fibre-optique-gpon-ou-p2p/barometre-
ftth-sur-les-rip-par-la-federation-des-fai-associatifs-ffdn

À la radio, si Benjamin est assez abonné à France Culture, on remarque aussi
l’intervention d’Elzen, dans l’émission Le Téléphone Sonne sur France Inter le 31
juillet 2018 6.

2.3.3 Événements

La Fédération était représentée à divers événements cette année. Parfois, la
bannière fédérale était en place. C’est l’outil de communication le plus imposant
dont nous disposons, et sa gestion est totalement décentralisée : les membres se la
passent dès qu’ils en ont besoin. Parfois elle est stockée à Paris, parfois ailleurs,
elle est partie aux RMLL à Strasbourg. . . Au dos, on note un log de la vie de la
bannière : à chaque nouvel événement, une ligne !

Suit une liste, probablement non exhaustive (elle ne prend pas en compte les
actions des membres, comme les permanences, par exemple) mais chronologique,
des événements où la Fédération a été représentée durant cet exercice.

Juin 2018

Nous avons été représentés lors d’une conférence (et d’un stand !) à Pas Sage
en Seine 7 et au Lundi 3.0 au CCO de Villeurbanne 8.

6. Un membre a eu la gentillesse d’enregistrer l’émission : https://nuage.van-elstraete.
net/s/G34PwYJyEzRQATZ

7. https://www.ffdn.org/fr/article/2018-06-18/conference-et-stand-de-la-
federation-fdn-pas-sage-en-seine-pses-2018

8. https://peertube.mastodon.host/videos/watch/4f974f0d-58e3-44b7-8d8e-
da60d7a63107
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Juillet 2018

quota_atypique a représenté la Fédération lors du très formel Internet Gover-
nance Forum (5 juillet) dans une table ronde sur la neutralité du Net.

Les RMLL 2018 ont aussi eu lieu du 7 au 12 juillet à Strasbourg ! Korbak,
d’Aquilenet, a donné une conférence, intitulée « Et si on fabriquait notre bout
d’Internet ? » 9.

Septembre 2018

Comme l’année dernière, la fédération était présente à la Braderie de Lille,
dans le village associatif créé par le café citoyen 10. Elle y a partagé un stand avec
Mycélium, le FAI local et d’autres associations autour du libre comme Chtinux,
CLX, et plein d’autres.

De même avec la Fête de l’Humanité, où Franciliens est présent depuis quelques
années maintenant.

Octobre 2018

Une tentative, vraiment compliquée par les logiques organisationnelles, de par-
ticipation aux Convergences du Numérique 11 à Bordeaux a été faite cette année.
On espère mieux réussir une prochaine fois. . .

Novembre 2018

Deux conférences fédérales ont été présentées à Capitole du Libre en 2018 :
« Fédération FDN et fibre optique : bientôt la fibre optique pour tous ? » par
zorun et la conférence d’Elzen : « Le bon, la brute et le truand des Internets ».

Janvier 2019

La Fédération était représentée par ses deux président·e·s aux vœux de l’AR-
CEP le 31 janvier 2018. Iels ont été salué·e·s en tant que « dirigeants d’association »
dans le discours du président de l’ARCEP.

9. https://www.ffdn.org/fr/article/2018-06-20/la-federation-fdn-sera-
presente-aux-rmll-2018
10. cafecitoyen.org
11. http://cdn.u-bordeaux.fr/
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Mars 2019

quota_atypique a donné une version actualisée de sa conférence « Kant et
la régulation des télécoms » à l’UTC. L’occasion de rencontrer les membres de
Rhizome !

Avril 2019

Une conférence sur la fibre optique a été donnée par quota_atypique aux Jour-
nées du Logiciel libre lyonnaises le 6 avril.

La semaine d’après deux membres de la Fédération ont pu participer à une
table ronde organisée par Cécile Diguet dans le cadre de la Biennale de design de
Saint-Etienne, le 12 avril. L’occasion de discuter avec des membres de Guifi.net et
de Nethood.

Au fil de l’eau

Enfin, la Fédération est maintenant systématiquement représentée aux Ubuntu
Party, ça a été le cas pour l’édition des 26-27 mai 2018 (une conférence de quota_atypique),
ainsi que celle de décembre, et enfin celle du 18-19 mai 2019 avec une conférence
de Khrys et d’Elzen, et un stand.

2.4 Groupes de travail
Depuis l’AG de 2016, la Fédération est dotée de groupes de travail, qui fonc-

tionnent chacun différemment et font avancer les dossiers fédéraux. Suit un résumé
de l’année pour chaque cluster, donc. Ils sont présentés dans un ordre aléatoire.

2.4.1 FTTH

Le groupe FTTH existe depuis l’AG de Seignelay (2017). Il est très actif depuis
ces deux dernières années. Il se réunit de manière très régulière (tous les mois ou
les deux mois), à Paris, avec à chaque fois une dizaine de participant·e·s.

Le groupe a pour but de rendre possible le fait que des FAI membres de la
Fédération puisse opérer sur des réseaux de fibre optique jusqu’à l’abonné·e (fiber
to the home, ou FTTH).

La principale réalisation de cette année constitue en la publication d’un obser-
vatoire des RIP, le Baromètre FTTH : fibre.ffdn.org. Il est l’aboutissement des
deux dernières années de travail : collecte d’informations sur les RIP, analyse des
contrats de DSP, développement de l’outil.
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Une lettre à Sébastien Soriano et Stéphane Richard a enfin été adressée en
octobre 2018 12.

2.4.2 Formations et diffusion des connaissances

Le groupe Formations existe depuis l’AG de Montgontier, avec report du début
effectif prévu. La touillette nommée (Elzen) est entre-temps devenu docteur, une
bonne nouvelle qui a un peu retardé l’animation du groupe. Début effectif à l’AG
de Justiniac. Le groupe est maintenant animé par bikepunk.

Il a pour but de faire circuler les connaissances, de manière à rendre plus facile
le fait de former un nouveau FAI associatif, à mieux transmettre nos valeurs.

La touillette de cette année (bikepunk, donc) est fatiguée par la sensation
d’avoir un groupe de travail qui est peu efficace et qui peine à fonctionner comme
groupe (les contributions les plus importantes sont le plus souvent le fait d’in-
vidu·e·s qui ne sont pas (vraiment) dans le groupe de travail (Spyou, ju, les béné-
voles de FAImaison...).

Le groupe est structuré autour de réunions Mumble mensuelles, et de réunions
en présentiel (il y a en a eu une à Lyon, une à Bordeaux et une à Paris cette
année).

Le travail de cette année s’est concentré essentiellement sur :
— 3 projets de vidéo : deux vidéos tournées avec Netfreaks 13, en cours de

montage (sur le fonctionnement d’Internet et les aspects réglementaires), et
une sur le FTTH, sortie récemment 14 ;

— le jardinage du wiki (organiser le savoir déjà déposé dans le wiki pour le
rendre accessible, compléter là où c’est nécessaire) ;

— le travail sur les questions politiques, avec, notamment, la publication d’une
charte de la Fédération commentée 15 ;

— contribuer aux nouveaux enseignements numériques qui ont été ajoutés au
programme de seconde : on est en relation avec des enseignants qui font ça
(hors fédé).

On peut aussi noter le gros travail effectué sur le descriptif des installations
techniques de l’assemblée générale 2018 à Justiniac 16.

12. https://www.ffdn.org/fr/article/2018-10-21/lettre-ouverte-sebastien-
soriano-et-stephane-richard
13. Une association amie, composée de geeks qui font de la captation et du montage vidéo

pour toutes les personnes qui en auraient besoin, et qui n’ont pas peur de s’essayer à tous les
domaines !
14. https://www.ffdn.org/fr/article/2019-04-20/une-animation-video-pour-

expliquer-le-barometre-fibre
15. https://www.ffdn.org/fr/charte-de-la-federation-commentee
16. https://julien.vaubourg.com/files/cr_justiniac.pdf
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Les vidéos étaient jusqu’ici diffusées sur media.ffdn.org. La décision toute
récente d’avoir un compte Peertube à nous, hébergé sur l’instance d’Aquilenet,
permettra une plus large diffusion de ces supports.

Le groupe a constaté que son nom ne correspond pas du tout à son activité
réelle : le groupe ne fait pas de formations. Il est question de changer de nom, pour
n’induire personne en erreur, à l’AG de cette année.

2.4.3 Juridique

Ce groupe dont l’animation avait changé de mains pour être confiée à Isydor,
avait également demandé à changer de nom à la dernière AG. On peut considérer
que ce groupe n’a pas eu d’activité concrète cette année, malgré quelques efforts en
début d’exercice. Le groupe, où le climat était déjà houleux, a brutalement cessé
ses activités en janvier-février 2018.

Une grande partie de l’activité juridique fédérale s’est déportée sur le groupe
FTTH et dans le groupe contentieux de La Quadrature, qui avance notamment
sur toutes les actions contentieuses que nous avons en commun avec cette dernière.
Nous renvoyons aux derniers bilans de LQDN pour plus de précisions sur ce point.

L’écriture de guides juridiques à destination des fédérés, que le groupe juridique
avait entrepris l’année dernière, a été en partie prise en charge par NetCommons
qui a publié plusieurs documents utiles.

2.4.4 Régulation

Relativement en sommeil cette année (en partie parce qu’il a préparé le travail
du groupe FTTH avec les différentes réponses à des consultations sur le sujet
fibre, en partie pour des raisons de doctorat, similaires au groupe Formations), le
groupe Régulation, animé par quota_atypique, existe depuis l’AG de Montgontier
et concentre son activité autour de la réponse aux consultations de l’ARCEP et du
BEREC. Il est prévu de le ranimer, pour travailler notamment sur les questions
autour de la 5G.

Deux réalisations notables, cependant, en fin d’exercice :
— Une consultation est en cours, sur l’API dans les box. Une réponse fédérale

sera rendue à la veille de l’AG.
— La participation, sous la forme d’une tribune co-signée par les deux pré-

sident·e·s, dans le dernier rapport du régulateur sur l’état de l’Internet ou-
vert, à paraître.

Le groupe a également transmis aux membres le questionnaire de l’ARCEP à
destination des opérateurs sur le déploiement d’IPv6. On espère que les remontées
des différents membres ont pu éclairer les travaux qui en ont découlé.
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2.4.5 Brique Internet

Le groupe continue à vivre de manière indépendante, avec, semble-t-il, une nette
activité du côté de YunoHost. L’équipe se réunit le deuxième lundi de chaque mois
sur Mumble.

Côté membres, on observe, depuis un ou deux ans déjà, la baisse notable de
l’activité autour des Briques Internet. Cela demande beaucoup de support, ce qui
nécessite une énergie bénévole parfois difficile à trouver.

2.4.6 Adminsys

Le groupe Adminsys s’occupe des machines (Hermès, Mercure et Poséidon)
et des services mis à disposition des membres et des groupes de travail de la
Fédération.

Cette année, il y a eu assez peu de projets (à part prendre soin au quotidien
de tout ce petit monde !). On note deux grandes actions : la mise en place de
pads privés pour les groupes de travail juste après l’AG (fin mai), et surtout, la
migration de notre forge de code de Gogs à Gitlab. C’est Sebian qui s’en est chargé.

Pour rappel, les outils de la Fédération sont listés sur le wiki 17.
Il est rappelé aux membres de la Fédération que les statistiques calculées par

UneFede ainsi que les informations disponibles sur db.ffdn.org, mises à disposi-
tion des personnes cherchant à s’orienter vers un FAI associatif sont toutes mises à
jour à partir des fichiers json collectés pour db. Il est important de bien maintenir
celui-ci à jour !

2.4.7 Nouvelles

Le groupe Nouvelles a pour objectif de faire circuler les nouvelles des membres.
Ces nouvelles :

— valorisent les actions des fournisseurs membres ;
— permettent à d’autres fournisseurs membres de s’en inspirer quand ce sont

de bonnes idées ;
— . . .et d’aider pour débloquer des problèmes éventuels.
Cette année, malgré beaucoup de volontaires à la dernière AG, le groupe Nou-

velles n’a pas bénéficié de beaucoup d’énergie. Il n’y a eu qu’une seule fournée,
en début d’exercice. Les prochaines nouvelles (no 5) reposent sur ljf, qui n’est pas
formellement membre du groupe. C’est plutôt inquiétant.

Les dernières nouvelles sont ici :
https://www.ffdn.org/wiki/lib/exe/fetch.php?media=travaux:ffdn-nouvelles-
201807-4.pdf

17. https://www.ffdn.org/wiki/doku.php?id=adminsys:start#services
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2.4.8 Essaimage

Né à l’AG de Justiniac, le groupe Essaimage a pour but de susciter des vocations
de nouveaux FAI en suscitant des rencontres ou des conférences. Ce n’est pas un
groupe très actif.

On peut citer cependant quelques réalisations :
— des membres d’Aquinenet, Tetaneutral et SamesWireless sont allés rencon-

trer deux nouvelles associations dans la Fédération, Baionet et Stolon 18

— des membres de FAImaison ont rencontré les membres d’un FAI à naître
dans les Mauges, baptisé « Emaugi » 19. Une autre rencontre a eu lieu en
décembre 20, avec même une conférence 21 ;

— en septembre 2018, des membres d’Aquilenet ont rencontré, à Dax, des
personnes motivées pour créer un nouveau FAI.

2.4.9 Inclusion

Le groupe inclusion a pour but de faciliter l’inclusion de personnes issues de
minorités (prises dans un sens assez large) dans la Fédération. Si c’est quelque
chose qui, relativement au milieu des télécoms en général, est un peu plus facile
dans la Fédération qu’ailleurs, l’émergence de ce groupe à l’AG de Justiniac montre
la volonté d’aller plus loin et de mettre en place des outils concrets.

Le travail du groupe, qui se réunit régulièrement, s’est essentiellement concentré
sur un Code de Conduite, qui a été mis en application pour l’AG 22.

2.4.10 Admission des nouveaux FAI

Ce groupe a pour but de faciliter l’admission de nouveaux FAI. Son objet
semble un peu redondant avec le groupe Essaimage, qui vise à faire naître des
vocations. Ici c’est surtout l’étape « accompagner le nouveau FAI » qui fait l’objet
d’attention. Il est animé par Nicolas de Midway’s Network.

Le groupe a fait le point sur la situation actuelle et sur ce qui pouvait être
amélioré. Il en est ressorti que chaque nouveau FAI ou nouveau postulant était
souvent assisté par un·e bénévole de l’un des fournisseurs membres.

18. https://www.aquilenet.fr/actualités/benjamin-bayart-inernet-neutre-et-
libre-bayonne-le-20-mai-2018/
19. https://www.faimaison.net/actualites/resume-presentation-cholet-emaugi-

13novembre2018.html
20. https://www.faimaison.net/actualites/semaine-mediatique-faimaison-emaugi-

decembre2018.html
21. https://tube.aquilenet.fr/videos/watch/78d50bc2-e2a4-4448-8202-

7476e984f85b
22. https://www.ffdn.org/wiki/doku.php?id=codedeconduiteffdn8052019
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Ce·tte bénévole peut être vu comme une « Joséphine » 23 bienveillante pour ce
nouveau FAI et cette Joséphine peut servir d’interface avec la Fédération dans le
processus d’admission.

Il est également ressorti du travail mené par le groupe qu’il serait utile de juger
davantage les nouveaux FAI sur leur intention, et les bénévoles qui le composent,
que sur les statuts. En effet, il est souvent ressorti que les statuts étaient une copie
à relire plus qu’un projet humain à guider et évaluer. Les statuts restent, ceci dit,
une garantie sur le long terme à laquelle il faut faire attention.

Le groupe avait pour objectif de faire une proposition formelle pour la prochaine
AG pour concrétiser cela. Cette tâche n’a pas pu être remplie à temps.

Une fois que cette proposition sera rédigée, il reste à en discuter dans le groupe
avant de la soumettre formellement à l’AG. Ce sera probablement pour l’année
prochaine.

2.4.11 Interco

But du groupe, créé formellement à l’AG 2018 : interconnecter les différents
FAI de la Fédération FDN qui ont des infrastructures réseau dispersées partout
en France.

Il y a eu pas mal d’énergie mise juste après l’AG 2018, puis c’est vite retombé.
Quelques réalisations :
— Production d’une carte 24 des infrastructures existantes dans la fédé (zorun,

Spyou) ;
— Rencontre de zorun avec le Community-IX 25 en Allemagne, qui a un modèle

très particulier ;
— Discussions avec Ielo-Liazo sur les modalités de ce qui est possible ;
— Spyou a écrit un bout de document qui présente en détail les buts et idées

du groupe ;
— Des efforts de nouvelles interconnexions ont eu lieu en pair-à-pair (Aquilenet

/ tetaneutral.net).

2.5 Associations amies
L’idée ici n’est pas de citer toutes les associations avec lesquelles on travaille.

On retiendra ce qui nous relie à deux associations majeures avec lesquelles la
collaboration est évidente.

23. Il y a une référence voulue à une série télévisée.
24. http://www.spyou.org/ffdn/
25. https://www.community-ix.de/

16

http://www.spyou.org/ffdn/
https://www.community-ix.de/


2.5.1 La Quadrature du Net

Si les liens tissés via le groupe Régulation sont moins visibles, ils le sont plus
dans notre manière de faire front commun sur un certain nombre de sujets. Le fait
d’avoir intégré La Quadrature comme correspondante de la Fédération matérialise
cette alliance. Plusieurs membres de la Fédération sont par ailleurs également
membres de La Quadrature.

Nous avons participé à la campagne de don de La Quadrature du Net, notam-
ment en apportant, dans une vidéo, notre vision de l’Internet pour lequel nous
nous battons 26.

Nous avons également signé une lettre ouverte de La Quadrature, concernant
le règlement européen anti-terroriste alors en discussion au Parlement 27.

2.5.2 Framasoft

L’association, qui anime notamment le réseau d’hébergeurs alternatifs CHA-
TONS, continue un travail tout à fait complémentaire au nôtre.

Notons que c’est la volonté de Framasoft de développer des alternatives à You-
Tube qui a permis au logiciel PeerTube, utilisé pour diffuser nos vidéos, de voir le
jour. De même pour notre outil de pads privés. Plusieurs de nos outils sont en fait
issus de la campagne « Dégooglisons Internet » !

2.6 Relations internationales
La Fédération a depuis assez longtemps des contacts, plus ou moins formels,

avec ses petits camarades en Europe. Plusieurs campagnes à laquelle la Fédération
a participé se sont d’ailleurs faites au niveau européen, comme la campagne Save
the Internet à destination du BEREC en 2017. On avait aussi initié le collectif DIY
ISP, qui prend la forme très souple d’un wiki et d’une mailing-list 28. Le groupe est
assez peu actif mais ces ressources restent intéressantes.

Il a été question de créer un groupe de travail sur ce thème. Il n’a probablement
pas pris de forme officielle.

Reste que cette année a été riche en collaborations internationales ! La plus évi-
dente est celle occasionnée par NetCommons (un groupe de recherche qui travaille
sur les réseaux communautaires en Europe), qui à plusieurs reprises a créé des oc-
casions de rencontres et de discussions (tables rondes, séminaires scientifiques...).

26. https://video.lqdn.fr/videos/watch/15d6cc9d-08c7-4f25-9872-56df89378ab2
27. https://www.laquadrature.net/2018/11/14/censure-antiterroriste-macron-se-

soumet-aux-geants-du-web-pour-instaurer-une-surveillance-generalisee/
28. https://diyisp.org/dokuwiki/doku.php
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NetCommons a également produit, sur la base d’enquêtes menées notamment au-
près de FAI membres de la Fédération, des guides de bonnes pratiques fort utiles.

On notera aussi que nous sommes observateurs dans EDRi, l’organisation de
lobbying pour les droits et libertés fondamentales à l’ère numérique auprès du
Parlement Européen. C’est le statut juste avant « membre », si l’on veut. Excep-
tionnellement, EDRi a accepté que notre organisation soit représentée par trois
personnes.

Le bilan est en demi-teinte : EDRi est une grosse organisation et la plupart de
ses membres sont salariés par les organisations qui les « envoient ». Nous sommes
une des rares organisations à dépêcher des membres bénévoles pour participer au
travail d’EDRi. Une des conséquences de cela, c’est que la grande différence de
disponibilité entre un salarié à plein temps et un bénévole (qui n’a que son temps
libre, en plus du travail de terrain dans son association, souvent) rend le suivi
difficile pour le bénévole : il y a beaucoup de mails, il est facile d’être surchargé
et de ne plus savoir où donner de la tête. Conséquence : parfois, certains appels à
contribuer ou signer des positions officielles passent à la trappe...

Enfin, plusieurs membres de la Fédération sont dans l’équipe d’organisation
du Battlemesh 2019 ! L’association FDN (French Data Network) s’est même jointe
aux soutiens de l’événement. Ce dernier aura lieu au 6b à Saint-Denis, du 8 au 14
juillet prochain et rassemblera de nombreuses personnes investies dans des réseaux
communautaires partout dans le monde !

Note de dernière minute juste avant l’AG, nous sommes signataires, avec plu-
sieurs autres organisations européennes, d’une lettre ouverte contre l’usage du Deep
Packet Inspection 29.

2.7 Actions et nouvelles diverses
La Fédération a participé à plusieurs actions d’ordre politique durant l’exercice,

sans qu’elles relèvent d’un groupe de travail en particulier.

2.7.1 Rétention des données

En juillet 2018, les Exégètes ont coordonné au niveau européen une action
juridique assez simple dans le but de faire reculer la rétention des données par les
opérateurs et les fournisseurs de services. Elle partait du constat que plus d’une
vingtaine d’États de l’UE n’ont pas mis leur droit interne en conformité avec la
jurisprudence, très protectrice, de la Cour de justice de l’UE (notamment les arrêts

29. https://www.zdnet.com/article/186-eu-isps-use-deep-packet-inspection-to-
shape-traffic-break-net-neutrality/
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DRI de 2014 et Télé 2 de 2016). L’idée est d’attirer l’attention de la Commission
Européenne sur la question.

Une lettre ouverte 30 a été publiée et co-signée par un bon nombre d’associations
membres de la Fédération, la Fédération elle-même, ainsi que d’amis européens.

La Fédération (en la personne de sa présidente) a également déposé une plainte
à la Commission.

2.7.2 Loi Elan

Le projet de loi Elan ne concernait que l’aménagement numérique du terri-
toire. Mais Patrick Chaize, sénateur et président (entre autres) de l’AVICCA y a
introduit un amendement encourageant les offres activées.

La Fédération a soutenu cet amendement dans un communiqué de presse 31

et a organisé une petite campagne d’appels de sénateurs pour faire entendre ses
arguments.

Au final, la version définitive de la loi 32 ne dit pas tout à fait la même chose
mais reste très encourageante pour les petits opérateurs, qui dépendent beaucoup
de ces offres pour développer des services autour de la fibre optique.

2.7.3 Hadopi

FDN a signé une lettre demandant l’abrogation gracieuse des décrets d’appli-
cation HADOPI, conjointemeent avec la Fédération et Franciliens.

2.7.4 Devcamp

Cette année aussi il y a eu un Devcamp fédéral ! Il a eu lieu du 17 au 20 août
2018 du côté de Flers, en Normandie. On a eu le plaisir de se retrouver dans un
cadre idyllique à la campagne, et ça a été un moment avant tout très convivial.

On a pu travailler (liste non exhaustive) sur Celutz, l’outil de visualisation
pour les abonnements radio (qui permet de savoir si une antenne du réseau peut
« voir » l’abonné·e), l’équipe d’ARN a avancé dans l’intégration de COIN avec
leurs outils existants, Pitchum a pris en main la maintenance de db.ffdn.org, et
quota_atypique a travaillé sur une refonte graphique du site web.

30. Reproduite ici sur le site de FAImaison https://www.faimaison.net/actualites/
commission-europeenne-abrogation-retention-donnees-juin2018.html
31. https://www.ffdn.org/fr/communique/2018-07-23/la-federation-fdn-soutient-

lamendement-chaize-qui-encourage-les-offres et a organisé une petite campagne d’appels
de sénateurs
32. https://www.legifrance.gouv.fr/affichTexteArticle.do;jsessionid=

2EF8A96AFB7B81B764AF09DB4C6769CB.tplgfr29s_3?idArticle=JORFARTI000037639734&
cidTexte=JORFTEXT000037639478&dateTexte=29990101&categorieLien=id
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2.7.5 Campagne « Tous LIR ! »

Autour de fin 2018, réalisation générale que la fin des IPv4 c’est pour bien-
tôt ! Solution, devenir LIR pour obtenir 1024 IPv4 qui permettront d’anticiper les
besoins pour les années à venir.

Un texte à ce propos a été publié par Franciliens : https://www.franciliens.
net/2019/01/devenir-lir/.

Sont devenus ou comptent devenir LIR en 2019 : Illyse, Rézine, Grenode, Fran-
ciliens, FDN.

Certains membres et correspondants n’ont pas attendu, notamment parce qu’ils
avaient déjà la taille suffisante pour absorber ce coût :

— Gitoyen et Absolight sont LIR depuis bien longtemps ;
— tetaneutral est devenu LIR courant 2015 ;
— Aquilenet est devenu LIR fin 2017, suite à la perte de leurs IP (rachat du

LIR dont ils dépendaient) ;
— SCANI est LIR depuis 2017.

2.7.6 La fibre arrive chez les fédérés !

Netopi exploite depuis fort longtemps un petit réseau optique sur la commune
où est implantée l’association.

Illyse cherchait à opérer sur le RIP de la Loire (THD 42). Comme les conditions
d’accès 33 sont plutôt bonnes, l’association a pris la décision d’ouvrir une porte de
collecte. Problème : le ticket d’entrée est à quelques milliers d’euros. À l’échelle
d’un petit FAI associatif, c’est déjà beaucoup.

Illyse s’est donc lancée dans un crowdfunding pour lever les fonds nécessaires.
Le succès a été tel que de l’argent a pu être alloué aussi à l’adhésion au RIPE !

On notera ici l’efficacité de la solidarité fédérale : parmi les donateurs il y a
plusieurs associations de la Fédération. On y avait fait référence à l’AG précédente
et... c’est précisément cela qu’il s’est produit ! Ça va mieux en le remarquant.

En attendant que le RIP de l’Yonne existe et soit réellement fonctionnel, SCANI
installe de la fibre où elle peut, par exemple dans l’ancien groupe militaire où elle
a installé son QG 34.

2.7.7 Les bonnes nouvelles des membres de la Fédération

La Fédération, c’est aussi –surtout– ses membres, les associations et coopéra-
tives qui maintiennent et donnent accès à des réseaux neutres partout en France
(et en outre-mer, et en Belgique). Rappelons, avant de donner quelques nouvelles

33. https://fibre.ffdn.org/detail.html?thd-42
34. https://blog.scani.fr/index.php/2019/03/10/la-fibre-scani-cest-maintenant/
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de quelques-uns des membres qui ont souhaité contribuer, un des problèmes aux-
quels la Fédération, en grossissant, fait maintenant face : il y a des associations
qui « décrochent ». On ne les voit pas, ou plus aux assemblées générales, on n’a
pas de nouvelles...

Il y a des associations pour lesquelles on sait que faire venir des représentants à
l’AG annuelle représente un coût non négligeable, comme Igwan.net, située à Saint
Barthelemy. Il y a des associations où le turnover est très important, comme Rhi-
zome, qui est une association étudiante. Parfois, simplement, l’association, faute de
forces vives, n’a pas été dissoute mais n’a plus aucune activité. La diversité des pro-
fils des membres fait qu’il y a un tas de raisons différentes. Il y a des membres peu
impliqués dans la Fédération, qui font un excellent travail de terrain par ailleurs,
mais dont on ne sait rien ; parfois, le fait d’être adhérent de la Fédération FDN a
été oublié, parfois il n’y a juste pas assez de temps et d’énergie pour donner des
nouvelles.

On ne soulignera pas assez l’enjeu qu’il y a à entretenir le lien avec les asso-
ciations membres. À aller les voir. A prendre le temps de discuter, à insister pour
avoir des nouvelles. En retour, on ne soulignera pas assez la joie qu’on a de recevoir
des nouvelles de membres éloignés !

Espérons que l’activité des groupes Nouvelles et Accueil des nouveaux permette
de mieux entretenir ce lien !

Les dernières Nouvelles 35 contiennent beaucoup d’éléments. Voici un complé-
ment qui reprend des nouvelles envoyées par certains à l’occasion de la constitution
de ce document, et quelques-unes repêchées dans les nouvelles ci-dessus (n’y voyez
aucune mise en avant, c’est juste du peek & poke).

Côté technique :

Midways prend doucement son envol avec un réseau à présent disponible sur
trois sites et interconnecté à plusieurs points d’échanges et transitaires, et notam-
ment avec l’aide active de Gitoyen et de LDN. De son côté, SCANI a terminé la
liaison à son second point d’échange (Equinix IX). ARN éprouve quelques difficul-
tés et a dû se séparer de son second transitaire.

Aquilenet a monté et entretient des instances PeerTube et Mastodon, utilisées
plus largement que dans l’association (par exemple par FDN).

Midways s’est lancé dans le projet de fibrer un ensemble immobilier de 200
logements avec le soutien des locataires, et la création d’un centre d’hébergement
sur place. Le projet est toujours en discussion avec le propriétaire foncier.

ARN prend son envol dans la radio, AuverNET continue ses déploiements mal-
gré le peu de temps disponible et Rhizome a fait une pause le temps de revoir son

35. https://www.ffdn.org/wiki/lib/exe/fetch.php?media=travaux:ffdn-nouvelles-
201807-4.pdf
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infrastructure de distribution
FDN a rajouté une corde à l’arc de ses VPN en autorisant les connections

stunnel.
Midway’s Network est en mesure d’opérer le RIP Doubs THD via un partenaire

et étudie la création d’une porte de collecte en propre ainsi que l’établissement d’un
premier relais radio permettant de faire des liaisons point à point. De son côté,
Illyse est en train d’ouvrir une porte sur le RIP THD42 et en attendant que le RIP
soit fonctionnel, SCANI déploie de la fibre en propre où elle peut.

ARN propose quelques offres de serveurs privés virtuels. Aquilenet met aussi
à disposition des infrastructures d’hébergement libre. Elles ont été citées dans le
rapport de l’ADEME ! C’est aussi l’occasion pour l’association d’accompagner ceux
qui en ont besoin (associations, entreprises, et bien sûr particuliers) dans le bon
usage de tous ces outils, c’est la coopérative du numérique libre !

Côté humain, ensuite :

Aquilenet a terminé sa transformation en association collégiale après de nom-
breux allers-retours avec la préfecture et un travail de fond sur la bonne façon de
s’y prendre. Plusieurs autres associations se sont inspirés du travail réalisé pour
effectuer la même transition.

FDN connaît un regain de forces vives, notamment dans la communication et la
trésorerie. Les FDNcamps sont bien implantés. La volonté est de les décentraliser
et de les organiser en partenariat avec des FAI locaux lorsque c’est possible.

Aquilenet souligne la facilité de s’impliquer dans la vie de l’association sur les
tâches administratives et comptables. Elles sont un bon moyen de découvrir le
reste sans nécessairement être technicien, et donc d’être plus impliqué dans son
FAI.

Aquilenet a reçu trois stagiaires, dont deux en informatique et un en anthro-
pologie. SCANI en est à son 5ième, surtout sur des profils informatique et réseau.

SCANI et Aquilenet (notamment) ont aidé un nombre croissant de personnes
voulant monter un FAI local. Parmi ces personnes, certains projets sont bien avan-
cés voir aboutis : Baionet, Euskanet (Pays Basque), Stolon (Pau), Faibreizh (Saint-
Brieuc), Midways Network (Franche-Comté).

Aquilenet appelle tous les volontaires à se concentrer sur l’aspect humain et
fonctionnel plutôt que sur la technique qui est mutualisable avec des infrastructures
déjà en place et qu’on peut toujours séparer et travailler plus tard.

Côté médias :

Aquilenet a effectué la traduction du reportage Hacker 1-0 : https://tube.
aquilenet.fr/videos/watch/ff1398d1-13f7-4060-a931-c98c865b4cef
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Côté événements :

Midways a réalisé plusieurs interventions pour expliquer le fonctionnement d’In-
ternet et les raisons qui peuvent pousser à vouloir le fabriquer soi-même.

ARN, Rézine, FAImaison et Franciliens.net ont fait beaucoup, trop pour en
parler ici.
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Chapitre 3

Bilan financier

Nos comptes sont toujours stables, zéro en entrée, zéro en sortie.
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Chapitre 4

Pistes – par quota_atypique

Quelques pistes de travail pour le prochain exercice, qui découlent à la fois des
actions décrites précédemment et de leur mise en perspective.

Je commencerai par les points de vigilance. Premièrement, attention à la dé-
multiplication des groupes de travail et des projets. La Fédération ne peut pas
porter une charge de travail infinie. Plusieurs groupes de travail ont montré cette
année une nette tendance à la baisse d’énergie. Il faudra probablement choisir de
cesser l’activité d’un ou deux groupes de travail, ou d’en fusionner. Il vaut mieux
réduire un petit peu la voilure que s’épuiser.

Deuxièmement, j’insiste lourdement sur la grande résilience de l’organisation
actuelle, qui est une grande force. Toute réforme de notre structure doit à mon sens
ne pas fragiliser cela. Attention, pour cette raison, à la manière dont l’argent peut
être considéré dans cette optique : centraliser de l’argent augmente mécaniquement
la surface de frottement du centre vers les périphéries. Je pense qu’il faut le garder
en tête. Je visualise ça comme faire ses lacets correctement : s’ils sont trop longs,
on se prend les pieds dedans. Si c’est bien fait, on peut gambader. Ne rallongeons
pas inutilement les lacets.

Je finirai par deux points de mobilisation. D’abord, je pense que nous avons
grand besoin de nous retrouver autour de la direction commune aux membres.
Faisons-la vivre dans nos projets et nos débats. Prenons le temps de discuter de
ce qui nous unit, surtout, de ce que nous voulons construire, et pas toujours de
sujets clivants. Il est des visions de la Fédération qui sont différentes, voire, très
différentes. Toutes les associations membres sont différentes. Les personnes qui les
font vivre sont différentes, avec des styles militants différents. Ce n’est pas grave,
c’est même une richesse, si nous savons pourquoi nous travaillons ensemble. Ça
donne de la force.

Dans la même veine, et pour la même raison, il me semble opportun d’aller
renforcer nos liens, nos solidarités, avec les associations amies, surtout à l’échelle
européenne : la conjoncture est très bonne avec le Battlemesh.
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Découle de tout cela une proposition simple : voyons-nous. Les réunions des
groupes de travail constituent déjà des occasions de se voir entre membres actifs de
la Fédération. Il est probablement possible de créer d’autres occasions. Essayons de
réunir au moins le bureau, afk 1, une fois par an en dehors de l’AG. Allons à la ren-
contre des associations qu’on entend moins souvent. Saisissons toutes les occasions
que nous avons de discuter autour d’un café. Se voir aide beaucoup, beaucoup, à
la résolution de tensions, notamment en sortant la discussion du rythme effréné du
tweet et du mail (qui sont tous les deux souvent mal compris) et permet beaucoup
mieux de garder en ligne de mire pourquoi on fait équipe. Beaucoup de soucis cette
année auraient, à mon sens, été moins importants si on s’était astreint·e·s à se voir.
La Fédération FDN est un réseau humain !

1. Away form keyboard

26


	L'état des forces – par quota_atypique
	Bilan moral
	Statistiques générales
	Institutions (bureau, CA)
	Communication
	Réseaux sociaux
	Presse
	Événements

	Groupes de travail
	FTTH
	Formations et diffusion des connaissances
	Juridique
	Régulation
	Brique Internet
	Adminsys
	Nouvelles
	Essaimage
	Inclusion
	Admission des nouveaux FAI
	Interco

	Associations amies
	La Quadrature du Net
	Framasoft

	Relations internationales
	Actions et nouvelles diverses
	Rétention des données
	Loi Elan
	Hadopi
	Devcamp
	Campagne « Tous LIR ! »
	La fibre arrive chez les fédérés !
	Les bonnes nouvelles des membres de la Fédération


	Bilan financier
	Pistes – par quota_atypique

